











Monitoreo: prensa escrita y digital- septiembre 2024

TITULAR	NOTA	FUENTE
Investigan causas de muerte de mujer al dar a luz en San Miguel	La joven Alixon Berenice Flores Sánchez, de 22 años, falleció al momento de dar a luz a su primera hija, el pasado 17 de agosto. Ella era residente de la colonia La Campana, cantón Taburete Claros del distrito de Jiquilisco, en el departamento de Usuluán. Fue en esa jurisdicción usuluteca donde recibió la primera atención de parto en el Hospital Nacional San Pedro, pero debido a la complicación que presentaba y por encontrarse el quirófano ocupado fue referida al Hospital Nacional San Juan de Dios, en San Miguel; ahí el caso el caso se convirtió en emergencia y finalmente fue transportada al Hospital Nacional de la Mujer, en San Salvador, donde confirmaron su deceso.	LPG Pág.4 Domingo 8 Septiembre 2024
Algunas normas vigentes en la atención de partos	La Ley Nacer con Cariño, que entró en vigencia el 19 de febrero de 2022, establece el "consentimiento informado", que es el proceso continuo y gradual que ocurre entre el personal de salud y paciente, el cual se consolida en un documento escrito asignado por el o la paciente, su representante legal o familiar más cercano en vínculo, mediante los cuales se acepta un procedimiento médico o quirúrgico con fines de diagnósticos, rehabilitatorios paliativos o de investigación, una vez que se ha recibido información de los riesgos y beneficios esperados.	LPG Pág.5 Domingo 8 Septiembre 2024
Aplicarán vacuna contra el VPH desde los nueve años 21 años	Comprometidos en proteger el bienestar y garantizar la salud de todos, el Ministerio de Salud (Minsal) amplió la vacunación contra el virus del papiloma humano (VPH) para dar cobertura a jóvenes de 21 años. Desde los nueve años, los niños y señoritas pueden acceder a la vacunación contra el VPH y reducir el riesgo ante este virus, enfermedades benignas y algunos tipos de cáncer. https://diarioelsalvador.com/aplicaran-vacuna-contra-el-vph-desde-los-nueve-a-los-21-anos/563627/	Diario El Salvador Miércoles 11 Septiembre 2024
Derechos sexuales y reproductivos	Lissett Alas, de la Agrupación Ciudadana por la Despenalizacón del Aborto y Roxana Rodríguez, de la Asamblea Feminista, en entrevista con la periodista Kenia Gómez. https://ysuca.org.sv/2024/09/derechos-sexuales-y-reproductivos-2/	YSUCA Jueves 12 Septiembre 2024
La "ideología de género": uno de los enemigos imaginarios del	Desde que llegó al poder, en 2019, Nayib Bukele ha dirigido un gobierno que discrimina, atropella derechos, censura, expulsa y despide a la población LGBTIQ+. Es más, se jacta de hacerlo, mientras la derecha internacional y algunos religiosos conservadores le aplauden. Argumenta que así defiende los valores de la familia tradicional y se refiere a las defensoras de derechos, de forma despectiva, como promotoras de una	Gatoencerrado Martes 17 Septiembre 2024

bukelismo

supuesta agenda para imponer una "ideología de género" que no existe. Activistas concluyen que este tipo de discurso es incoherente y además es utilizado por gobiernos autoritarios para distraer a las masas de los problemas realmente importantes del país. Este es un recuento de los retrocesos en materia de derechos para la población LGBTIQ+.

Inscripciones prenatales de niñas y adolescentes en El Salvador

Para el primer trimestre de 2023 los embarazos en niñas y adolescentes de 10 a 19 años (2,515) representaron el 18.1 % del total de inscripciones prenatales (13,875) registradas por el Ministerio de Salud (MINSAL). El siguiente gráfico muestra la comparación por grupos etarios de la cantidad de inscripciones prenatales desde enero a marzo de 2022 y 2023.

Fuente: Elaborado por GatoEncerrado con datos del MINSAL presentados por el Observatorio de Derechos Sexuales y Reproductivos de ORMUSA.

https://gatoencerrado.news/2024/09/18/la-ideologia-de-genero-uno-de-los-enemigos-imaginarios-del-bukelismo??bclid=lwY2xjawFXGFNleHRuA2FibQixMQABHdAaw42YWf6wDHogVZriX7fYJGd5_9x42x2_oeUYe7RWVA4jIWyAZ-HBA_aem_HYIWwwsxp27hNzyRZC1IYg

El Salvador: donde el derecho a decidir sigue siendo un crimen Cada 28 de septiembre, en el Día de Acción Global por el Aborto Legal, Seguro y Accesible, se conmemora la lucha de las mujeres por la despenalización del aborto en América Latina y el Caribe. Este día busca visibilizar que el derecho a decidir no debe ser un privilegio, sino una garantía para todos los cuerpos gestantes, esencial para la salud, la igualdad y la dignidad. La fecha tiene su origen en el V Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe de 1990, donde se declaró el 28 de septiembre como símbolo de la lucha por los derechos reproductivos de las mujeres de la región. Se inspiró en la «libertad de vientres» de Brasil, proclamada en 1888.

Alharaca Martes 17 Septiembre 2024

https://www.alharaca.sv/derechos-de-las-mujeres/el-salvador-donde-el-derecho-a-decidir-sigue-siendo-uncrimen/

Denuncian encarcelamiento de joven tras emergencia obstétrica en El Salvador Organizaciones feministas denunciaron, en el marco del Día de Acción Global por la Despenalización del Aborto, un nuevo caso de encarcelamiento de una joven de 19 años, tras enfrentar una emergencia obstétrica en el hospital al que acudió en busca de atención médica. Ivonne Polanco, del equipo de Alianza de la Agrupación Ciudadana, y Abigail Cortez, coordinadora del equipo jurídico de la misma agrupación, mostraron su preocupación. A pesar de que la Corte IDH, en el caso Manuela vs. El Salvador, reconoció que El Salvador criminaliza las emergencias obstétricas, es lamentable que el sistema de justicia salvadoreño no se comprometa con el cumplimiento de este mandato, lo que retrasa la justicia y afecta a las mujeres en condiciones de mayor vulnerabilidad social, señalaron las representantes de las organizaciones.

YSUCA Miércoles 25 Septiembre 2024

https://vsuca.org.sv/2024/09/denuncian-encarcelamiento-de-joven-tras-emergencia-obstetrica-en-el-salvador/

Encarcelan a joven de 19 años tras sufrir emergencia obstétrica La Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto, la Colectiva Feminista y junto a la Asamblea Feminista, dieron a conocer un nuevo caso de una joven de 19 años encarcelada tras sufrir una emergencia obstétrica. Aseguraron que, en el caso, las autoridades salvadoreñas están aplicando términos del régimen de excepción, retrasando la justicia y otros derechos humanos. «Nos estamos pronunciando y estamos defendiendo un nuevo caso de una joven de 19 años del interior del país, de la zona de oriente, quien tras sufrir una emergencia obstétrica en el centro de salud para solicitar atención médica es denunciada, esposada a la camilla y trasladada del hospital a la cárcel», aseveró Ivone Polanco, de la Agrupación Ciudadana.

Voces Miércoles 25 Septiembre 2024

https://voces.org.sv/encarcelan-a-joven-de-19-anos-tras-sufrir-emergencia-obstetrica/

Aliados del Estado salvadoreño en el caso Beatriz buscan desacreditar a la Corte IDH Ha pasado un año y medio desde la audiencia en la Corte IDH por el caso Beatriz vs. El Salvador, un caso parteaguas en materia de aborto no solo para el pequeño país centroamericano sino para la región. Es el primero en el que el Sistema Interamericano de Derechos Humanos pone bajo la lupa la penalización absoluta del aborto en el continente, donde están ubicados tres de los cinco países con la legislación más restrictiva sobre aborto en el mundo. El Estado salvadoreño ha sido acusado de haber incurrido en tortura y de violar, entre otros, el derecho a la vida, las garantías judiciales, la igualdad frente a la ley y el derecho a la salud de Beatriz, una mujer a la que en 2013 le fue diagnosticado un embarazo de alto riesgo con un feto con anencefalia, es decir, que no había desarrollado cerebro. El acceso al aborto le fue negado a pesar de la opinión de sus médicos, tratos que, en 2022, la Comisión Interamericana calificó de "crueles, inhumanos y degradantes".

El Faro Miércoles 25 Septiembre 2024

https://elfaro.net/es/202409/el_salvador/27566/aliados-del-estado-salvadoreno-en-el-caso-beatriz-buscan-

	desacreditar-a-la-corte-idh	
Estado salvadoreño invirtió 113 millones en maternidades adolescentes en 2022	En El Salvador, el embarazo a temprana edad afecta el futuro de niñas y adolescentes. Entre 2015 y 2022, 133,853 niñas y adolescentes entre 10 y 19 años inscribieron su embarazo en la red de salud pública. En 2015, el Estado invirtió 27.6 millones de dólares en niñas embarazadas que abandonaron su proyecto educativo. Para 2022, el impacto económico del embarazo adolescente y la maternidad temprana ascendió a 113 millones de dólares, representando el 0.35 % del PIB. Luz, de 19 años, sueña con ser doctora, ya que considera que cuidar la salud de otras personas es una labor profundamente humana. Vive en la zona rural de Armenia, Sonsonate, junto a su pareja Juan, de 39 años, y su hija Ana, de 3 años. No sabe leer ni escribir, pero ha aprendido a sumar y restar de manera empírica gracias a los trabajos que ha realizado. Su padre no la dejó ir a la escuela, considerándolo una pérdida de tiempo. Decidió que ella debía aprender las tareas del hogar junto a su madre. A los 14 años, también determinó que debía comenzar a trabajar. Luz se dedicó a vender las frutas cultivadas por su familia, cuidar niños y niñas a cambio de un pago, realizar labores remuneradas en otras casas, como limpiar, cocinar o lavar ropa, y vender pupusas y tortillas. https://www.alharaca.sv/derechos-de-las-mujeres/estado-salvadoreno-invirtio-113-millones-en-maternidades-	Alharaca Miércoles 25 Septiembre 2024
D	adolescentes-en-2022/	Dissis FLM
Denuncian detención de una joven tras una emergencia obstétrica	La Asamblea Feminista, la Agrupación Ciudadana para la Despenalización del Aborto y la Colectiva Feminista denunciaron este miércoles la detención de una joven de 19 años tras sufrir una emergencia obstétrica. Las activistas señalan que este caso pone de manifiesto la situación de "criminalización que enfrentan las mujeres" en el país, y subrayan que El Salvador sigue incumpliendo los mandatos de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, tras la sentencia del caso Manuela donde el Estado salvadoreño fue declarado responsable de violentar los derechos de la mujer.	Diario El Mundo Jueves 26 Septiembre 2024
	https://diario.elmundo.sv/nacionales/denuncian-detencion-de-una-joven-tras-una-emergencia-obstetrica	
Hacinamiento y torturas: el régimen se ensaña con las mujeres embarazadas en cárceles salvadoreñas	Miles de mujeres privadas de libertad que fueron detenidas bajo el régimen de excepción se encuentran en situación de vulnerabilidad. Muchas estaban embarazadas al momento de la detención. Ellas han enfrentado complicaciones de salud que incluye abortos, muertes fetales en estado avanzado de gestación o el fallecimiento de recién nacidos. Las organizaciones defensoras de derechos humanos han reportado dos casos de niñxs que, según datos oficiales, nacieron muertos. Sin embargo, la falta de atención médica y las condiciones de las cárceles pudo haber contribuido a estas muertes. Esta realidad es contraria al discurso del gobierno de El Salvador, quienes dicen estar "a favor de la vida", y han creado políticas y leyes enfocadas en la "protección de la primera infancia", que incluye a mujeres embarazadas. Al mismo tiempo condenan a mujeres que han sufrido abortos o emergencias obstétricas extrahospitalarias con penas de hasta 50 años.	Revista La Brújula Viernes 27 Septiembre 2024
	https://revistalabrujula.com/2024/09/27/hacinamiento-y-torturas-el-regimen-se-ensana-con-las-mujeres-embarazadas-en-carceles-salvadorenas/	
Cómo narrar el aborto desde la empatía	El aborto en nuestra sociedad se aborda generalmente desde una perspectiva política y moral, dejando de lado su relevancia como derecho de salud pública. Para contrarrestar las narrativas estigmatizantes, es clave ofrecer información basada en datos, empatía y respeto. Un enfoque informado y empático es esencial para superar las barreras del debate político, explica. Lina señala la necesidad de reformular las narrativas sobre el aborto en los medios y la sociedad para crear un entorno más accesible e informativo para quienes necesitan este servicio de salud. En ese sentido, Women First Digital trabaja para ofrecer información segura y confiable sobre salud sexual y reproductiva a través de tres sitios web globales: <i>HowToUse</i> , para el aborto con medicamentos; <i>safe2choose</i> , para apoyo en abortos seguros; y <i>Find My Method</i> , para información sobre anticonceptivos. https://www.alharaca.sv/derechos-de-las-mujeres/como-narrar-el-aborto-desde-la-empatia/	Alharaca Viernes 27 Septiembre 2024
El Estado contra	En 2023, 55,097 salvadoreños y salvadoreñas cayeron en la pobreza, un incremento del 2.9% respecto al	Revista La Brújula
nuestras cuerpas: El aborto en tiempos de dictadura	año anterior. La pobreza en el país sigue creciendo, y la criminalización absoluta del aborto impacta de manera desproporcionada a las mujeres y personas gestantes en condiciones de vulnerabilidad. Es crucial comenzar esta columna con este dato, porque la desigualdad económica y la falta de acceso a derechos reproductivos están profundamente entrelazadas. Desde 1998, la Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto ha documentado 199 casos de mujeres criminalizadas debido a la ley	Lunes 30 Septiembre 2024

penalizadora, todas ellas viviendo en pobreza o en situaciones de extrema precariedad. La penalización absoluta del aborto solo representa un retroceso en la garantía de derechos. En El Salvador, como país, no avanzaremos mientras tengamos políticas y leyes como el régimen de excepción, la negación del acceso a la educación integral en sexualidad, y mucho menos al criminalizar la pobreza de diversas formas. En 2023 cerramos con dos victorias para el movimiento feminista: una fue la libertad de todas las mujeres que el Estado salvadoreño había criminalizado tras sufrir una emergencia obstétrica; la otra fue el juicio que se llevó a cabo en la Corte Interamericana de Derechos Humanos contra el Estado salvadoreño por someter a tortura a Beatriz, una mujer que solo pedía vivir.

 $\underline{\text{https://revistalabrujula.com/2024/09/30/el-estado-contra-nuestras-cuerpas-el-aborto-en-tiempos-dedictadura/}$